
Réunion publique transition écologique du 08/12/23 – Compte-rendu

Note : ce compte-rendu est un complément à la présentation jointe, développée par l'ambassadeur développement durable lors de la rencontre du 8 décembre.

Introduction

Cette réunion publique a lieu dans le cadre de la politique environnementale de la commune, mais aussi de son engagement sur la démocratie participative. Elle s'inscrit à la fois dans la volonté de la ville de porter des projets écologiques (plan de sobriété, plan de sensibilisation des équipes pédagogiques des écoles, plan abeilles, Repair Café...) et dans la démarche de participation des habitants (à l'instar des ateliers mobilité).

Ce temps d'échange s'ancre également dans la journée du 8 décembre, journée mondiale pour le climat. A cette occasion, le CERDD, centre de ressources développement durable des Hauts-de-France, anime des séances de sensibilisation auprès du public aux quatre coins de la région, avec la participation des ambassadeurs développement durable. Ces derniers sont des bénévoles qui animent un réseau d'échanges de savoir sur l'écologie dans une démarche d'éducation populaire.

Photolangage

Quelques éléments de réflexion exprimés par les participants lors de l'exercice du photolangage :

- A-t-on vraiment une influence sur les émissions de gaz à effet de serre en France alors que notre pays ne représente qu'1% de ces émissions ? Comme la pollution est systémique, ne faut-il pas penser les efforts plus globalement, au-delà des frontières artificielles dessinées par l'humain ?
- Même si on n'a pas beaucoup d'influence pour ralentir la pollution et les émissions, 1+1+1+1... au final, cela peut faire beaucoup ! Il faut croire en la force du collectif.
- L'écologie peut passer par le choix politique : le vote peut permettre de faire valoir ses idées en termes de protection de l'environnement ou au moins de manifester son intérêt concernant les questions d'écologie.

- Aujourd'hui, on a du mal à envisager le futur pour nos enfants. Les générations actuellement en âge d'avoir des enfants sont réellement préoccupées par le futur de la planète, et certain-es choisissent de ne pas avoir d'enfant pour des raisons d'éco-anxiété.
- Jusqu'à maintenant, les politiques semblent trop modestes, ce sont des « mesurette ». Au point où nous en sommes, il faudrait prendre des décisions plus entières, plus radicales pour que cela ait vraiment du sens, et il faut y mettre les moyens humains et financiers.
- En termes de politiques écologiques, il faudrait cesser d'être dans la correction et l'ajustement des choix pris par le passé : il faut apprendre à anticiper et à intégrer les enjeux environnementaux dans la décision politique.

Idées d'actions pour la ville de Bully-les-Mines

- Développer au maximum l'éclairage LED
- Installer des bornes de recharge pour véhicules électriques
- Pourquoi ne pas proposer un groupement d'achat public pour des panneaux photovoltaïques ? Cela pourrait se faire avec des communes partenaires (Sains-En-Gohelle, Mazingarbe...) ou avec l'ensemble des communes de la CALL.
- La production et par extension la consommation de viande sont polluantes, on pourrait proposer un repas végétarien de plus à la cantine pour réduire la pollution et l'émission de gaz à effets de serre liées à l'élevage
- Développer la prévention et la sensibilisation sur les thèmes liés à l'écologie auprès du public (scolaire mais pas que)
- Penser un mode de ramassage alternatif pour les scolaires (points de ramassage en véhicule ou à pied – pédibus). Cela éviterait les embouteillages aux abords des écoles, qui posent des problèmes en termes d'écologie, de sécurité et de circulation.
- Pour éviter la consommation de produits ultra transformés et privilégier le « manger local », renforcer l'accompagnement autour de la préparation des repas, la consommation d'aliments locaux et de saison, etc.